

SUSCRIPCIÓN
Salamanca, 3 pesetas al trimestre.
Resto de España 3'75 idem.
Extranjero 5 idem
Anuncios y reclamos, precios convencionales.
Número suelto 5 cts.

El Castellano

Dirección, Redacción, Administración
Calle de Zamora, núm. 24
TELÉFONO, 16
Periódico de la tarde
Dos ediciones diarias
FRANQUEO CONCERTADO
25 números 75 cts

MISCELÁNEA

La «Miscelánea», última, acaso por conveniencias del periódico, se publicó con un día de retraso. Yo la escribí y mandé el domingo, como acostumbro. Esto, que ninguna importancia hubiera tenido en otro caso, pudiera tenerla con relación al tercer apartado de aquella, en el que hablé, en b...
Ahora voy a emitirlo a posteriori. A posteriori del acuerdo tomado, no sé si por unanimidad o por aclamación, de no suspender o aplazar temporalmente los Juegos.

Con sentimiento, sígo pensando lo mismo que el domingo. Con sentimiento, por los tristes motivos que producen este modo de pensar y por tenerme que oponer al distinto criterio de ustedes, mis buenos y respetables amigos de esa Junta. Tratarse de una fiesta puramente local, sin el carácter, sin la resonancia, sin el alcance, en fin, de esa nuestra, y no habría para qué hablar de ello siquiera. Aplazarla o no, vendría a ser igual. Fiestas y regocijos populares se están ahora celebrando y se celebrarán más tarde en diferentes localidades. Y aún me parece bien, porque no es cosa, naturalmente, de que ya nos echemos todos a morir.

Pero es que en esa fiesta, en ese torneo literario, excepcionalísimo y original nuestro, concurren circunstancias también excepcionales, y hay en él, una nota, que nunca debe perderse de vista: la ofrecida presencia de los Reyes. ¿Y creen ustedes de veras, mis amigos, que si total, si radicalmente, en el mes único que ya falta, no varíase las circunstancias nacionales, los Reyes asistirían a esos Juegos? Yo no lo creo, yo no puedo creerlo... en honor de los Reyes mismos ¿Y qué sucedería entonces? Pues no un fracaso, eso no, pero sí un «deslucimiento», que a todo trance deberían ustedes prevenir y evitar.

Un discreto y temporal aplazamiento, hasta que la guerra terminase con el triunfo de nuestras armas, la celebración inmediata, entonces, de los Juegos, como fiesta hermosa de la Paz, esto digan lo que quieran los oradores de los «discursos fogosos», los que no creen (con menos pupila que los ciegos) en tan alarmantes las circunstancias ni la situación tan crítica, ni «mucho menos»... esto hubiera sido lo prudente, lo sensato, hasta lo patriótico y bien visto por todas las gentes.

¿Seguir trabajando? ¿Y por qué no? — Ya lo dije yo hace días, añadiendo que me parecía muy bien, pero también diciendo que debía hacerse «por si de un momento a otro se despejaban los horizontes y lucía de nuevo el sol de la alegría y de la paz». Es decir, que hace días ya, y mucho, antes de que se plantase esa cuestión, mal resuelta, a mi juicio, pensaba yo lo mismo que ahora pienso: que la celebración de la Fiesta, en la fecha fijada, debía ser condicional, no por sensiblero patriotismo, entendiéndose bien, sino por la Fiesta misma y por su brillo...

Y no digo hoy más, de eso ni de nada. Me ha puesto de mal humor el volver a repasar las primeras líneas que El Adelantado dedica a lo que llama «sesión patriótica»; aquellas en que alude, embozadamente, como de costumbre, a los que miran hostilmente la magna solemnidad, en que habla de las «actitudes adversas», y de los... «excépticos» (así, con reticencia)... ¿Qué gana de perder el tiempo disparando con pólvora, en lugar de hacerlo con bala real? — Simil de circunstancias.

RAMÓN BARCO

Valladolid.

Correo de Madrid

La guerra en el Riff

Madrid, 11
Telegrama oficial
Melilla 10 de Agosto, a las 23. En Alhucemas volvió enemigo a romper fuego, aumentando en intensidad, siendo contestado por la plaza, y causó bastantes destrozos; en Peñón también ha habido tiroteo sin importancia. Convoy de hoy en ésta ha sido hostilizado, como de costumbre, sin que haya que lamentar bajas.

Revista frente al Zoco

Ante los ojos de las kabilas. El globo protector. Entusiasmo de las tropas. Las nuevas baterías.

Melilla 11 (3 m.). El general Tovar ha pasado ayer tarde revista a las brigadas de su división, al mando de los generales Alfau y Morales. El lugar elegido para el desfile, que resultó brillantísimo, de las dos brigadas de la de Madrid y la de Algeciras, fué toda la extensión del campo entre la parte baja del fuerte Camellos y el campamento del Zoco.

El general Tovar llegó, acompañado de su estado mayor, a las cinco de la tarde.

En el momento en que las tropas estaban preparadas y en espera del general Tovar, pasó por la explanada que ocupaban el general Marina, cuya presencia fué acogida con los honores reglamentarios y saludada por las músicas con la Marcha Real.

El desfile realizado después de la revista tuvo los más brillantes caracteres de marcialidad. Desfilaron primero los artilleros y después la tropa de infantería, ingenieros, telegrafistas y Administración militar. Pasaron en orden perfecto, en compañías, ante el general Tovar.

El globo militar se había elevado antes de que las tropas formasen para poder prevenir las contra cualquier accidente posible por parte de los moros. El capitán que lo pilotaba dió después cuenta a los jefes de haber visto a algunos kabilenos presenciar con todo interés el acto.

La división de Tovar cuenta con 11.500 hombres. Todos ellos, durante el desfile, daban vivas a España, llenos de extraordinario entusiasmo.

También se han llevado a cabo ayer los ejercicios del segundo regimiento montado de artillería, que manda el marqués de Fuensanta.

Las notas características de ellos fueron la rapidez y la precisión con que se hicieron todas las operaciones.

Los artilleros que sirven los magníficos cañones Schneider dieron pruebas de lo admirablemente bien que conocen su mecanismo y la prontitud con que ponen en práctica las órdenes de los oficiales.

Del campo moro

Tranquilidad. No ha sonado un tiro. Los moros en son de paz. Precauciones contra los confidentes. Lo que se sabe de la harka rifeña.

Melilla 11 (10 m.). No ha sonado un tiro en toda la noche. Ha amanecido un día claro, que amenaza ser calurosísimo. Los moros, castigados por los últimos bombardeos, se ocultan a la vista de nuestras tropas.

Hemos visto salir el convoy, cuya columna protectora va al mando del coronel Paez Jaramillo. No es probable que los hostilicen. Los moros divididos y fatigados, ensayan una actitud nueva y tratan de parlamentar. Hay quien cree que todo esto no es más que un ardid para ganar tiempo; pero si es así, ellos pierden más, porque el que lo gana es Marina.

Ayer visitaron al general en jefe varios notables de Kebdana. Hoy han venido otros de Kebdana y Mezuz.

Según se ha dicho, tratan de convencer a Marina de su lealtad a España, y quieren mediar y emprender negociaciones. Parece que le han hablado en términos entusiastas de España, reconociendo que les hemos reportado muchos beneficios para sus negocios con la ocupación de Cabo de Agua, merced a la cual han podido dedicarse tranquilamente a sus trabajos, sin temor a las perturbaciones que les proporcionarían las kabilas vecinas. Hacen protestas de que solo desean vivir en paz, y reconocen que pensar en otra cosa es una gran locura.

Un moro de la kábila de Beniembiar, que les acompañaba, ha dicho que sus gentes tampoco quieren la guerra, porque reconocen que España es grande y la admiran. Agregó que los egipcios que a su kábila enviaron los belicisos no han conseguido arrastrar ni a un solo hombre, porque todos convienen en que sería una in-

sensatez hacer armas sobre los españoles. Por lo tanto, cree que ni en la Restinga ni en Cabo de Agua habrá perturbación alguna.

Han pernoctado los comisionados en las posadas del Polígono, sometidos a estrecha vigilancia. Hoy regresarán a su territorio. Se ha notado que los moros han desistido ya de bajar al terreno llano aprovechándose de la oscuridad de la noche. Sin duda esto obedece a que su magnífico espionaje les tienen convencidos de que sufrirían duro escarmiento los que intentaran esas sorpresas.

El general Marina ha dado órdenes severísimas para que se impida a los moros refugiados en el campo español rebasar los límites, ni acercarse siquiera a la zona neutral. De este modo se evita todo contacto de comunicación entre esos moros y los combatientes de la harka.

Es tal el rigor que se ha desplegado en este punto, que se ha dado el caso de que el hijo del santon de la «Puntilla» que a título de gran amigo de España venía todos los días al campo español para «provisionarse», no ha podido ayer obtener más que muy escasas vituallas, ni se le ha permitido permanecer en nuestro territorio más tiempo que el preciso para adquirirlas.

Tampoco se permite que los confidentes entren en nuestro campo. Se les hace detener en los límites, y a lo sumo, entran en el fuerte de Sidi-Aurich para comunicar las noticias que traen.

La división en el campo moro es grande.

Se sabe que Chaldy se encuentra ahora descansando en sus propiedades de Beni-Bu-Baj, donde tiene a su familia desde que empezó la campaña.

Durante su ausencia le ha reemplazado el caid de Banisicir, Abd-el-Kador, porque el otro es hijo del santon Mizian, se ha marchado a su aduar de Beni-bu-Ikir, donde también descansará varios días.

Mientras tanto, Abd-el-Kador trabaja sin descanso, reclutando gentes para cubrir las muchas bajas que han tenido.

El Fiscal del Supremo

Barcelona. (Martes noche). — El «Diario de Barcelona» publica unas declaraciones del fiscal del Supremo que ha venido a Barcelona por orden del Gobierno, después de conferenciar con los ministros de Gobernación, Gracia y Justicia y Guerra.

Dice el señor Ugarte que el Gobierno concede gran importancia a los sucesos trágicos inopinadamente desarrollados en Cataluña.

Por lo que respecta a la misión que le ha sido confiada, el fiscal del Supremo manifiesta que necesita conocer el origen, evolución y desarrollo de los sucesos, así como la relación que puedan tener con el sentir de la población cuya vida interrumpieron.

También ha manifestado el señor Ugarte que el Gobierno ansía favorecer y apresurar la acción reparadora de la Justicia, mirando al pasado y al porvenir.

En el Ayuntamiento

Barcelona. (Martes noche). — El Ayuntamiento ha celebrado sesión.

En ella se ha dado cuenta del oficio del gobernador civil, en que consta el apercibimiento que dicha autoridad hace a los concejales republicanos, como ya dije, por la actitud que adoptaron al votar la proposición presentada en la sesión anterior.

Se ha levantado el concejal señor Valentí, para lamentarse de aquella disposición, que ha calificado de injusta, por su ponería fundada en relatos tendenciosos, toda vez que en el acta oficial de la sesión, único documento que puede dar fe, no consta nada que motive el apercibimiento.

Después de las palabras del señor Valentí, el Ayuntamiento ha acordado darse por enterado del oficio del gobernador.

Luego ha acordado la Corporación entregar seis mil pesetas al alcalde, para que las distribuya entre los paisanos heridos con ocasión de los trágicos sucesos, siempre que no hubieran tomado parte en ellos.

El general Santiago fué al Ayuntamiento para visitar al alcalde.

Las dos autoridades han celebrado detenida conferencia.

Terminada la entrevista, el general ha revisado las fuerzas que custodian la Casa Consistorial.

Consejo de ministros

Ha dado principio después de las seis de la tarde, y se celebra en el domicilio del señor Maurá.

Los ministros a la entrada, han dicho bien poco.

El de la Gobernación manifestó que llevaba algunos expedientes.

El de Fomento también se proponía dar cuenta de uno sobre un proyecto de presupuesto adicional para la construcción del Canal de la Reina Victoria en Burgos.

El de Hacienda llevaba solamente la distribución de fondos del mes.

El de Gracia y Justicia someterá a la aprobación de sus compañeros varios indultos.

El de Estado, refiriéndose a las negociaciones con la Embajada del Sultán, dijo que marchan con gran lentitud y en términos satisfactorios.

El de Instrucción Pública era portador de un expediente para obras de reforma en el Instituto de Cuenca.

El ministro de Marina habló de las obras de dragado que están efectuándose en la entrada de Mar Chica, a fin de que puedan entrar en ésta toda clase de buques y anunció que esas obras responden a un proyecto confeccionado de momento, existiendo otros en cartera más importantes. Bastará para hacerse cargo del alcance de estos últimos, indicar que en ellos está comprendido el de hacer de Mar Chica el puerto de Melilla.

Copla del día

A servir a la Patria en este apuro, dices que te han llamado. No lo niego. De que la sirvas tú, ni ahora ni luego, eso es de lo que yo no estoy seguro.

Los sucesos de Barcelona

Sr. Director de EL CASTELLANO.

He visto en su periódico de estos días que guardan ustedes silencio sobre lo ocurrido en esta capital en la última semana de Julio (1).

Por lo visto tienen más miedo en Salamanca que en Barcelona, puesto que los diarios de aquí, que todos traen en letras gordas, la advertencia de que «han sido censurados por la autoridad militar» traen comentarios y relatos que ustedes no tienen más que copiar. Así, por ejemplo, publican esta opinión del señor Odón de Buen que resume imparcialmente el carácter de lo ocurrido. «El movimiento de las masas — dice el conocido republicano solidario — fué primero una protesta contra la guerra, simpática a todas las clases; convirtiéndose luego en un levantamiento republicano, degeneró más tarde, por falta de generalización en un movimiento anarquista».

Esta opinión debe ser cierta, pues no se puede explicar de otro modo que los barcinonenses hayan atacado a instituciones religiosas-caritativas esencialmente populares como los Escolapios (San José de Calasanz era de esta tierra), a las Hermanitas de los pobres y hasta a los Asilos en donde los hijos de la patria, como decía Napoleón, reciben sustento.

Lo más contraproducente, lo más molesto, es que veamos en manos de todo el mundo, periódicos ingleses, alemanes, italianos y franceses, que se ocupan de estos sucesos con la mayor exageración, afirmando sus corresponsales que han visto, cosas que no han existido, con lo cual, nuestra reputación de pueblo civilizado queda por los suelos. Yo no copiaré las barbaridades que inserta Le Depeche, pero le daré a ustedes en sustancia lo que acoge un diario tan serio como Le Journal, de París.

Según el cual los muertos se cuentan por miles, y entre los fusilados hay diputados, con otras mentiras ejusden farine.

Así ha ocurrido que algunos catalanes residentes en el extranjero han venido aquí creyendo encontrarse arrasada la ciudad.

Y es aún lo grave, que ciertas mentiras encuentran eco en barceloneses de la clase baja. Me contaba el presidente del Ateneo señor Roca, que habiendo sido recogidas en el Ayuntamiento momias de cementerios conventuales exhumadas por los revoltosos, llamémosles barbaros, había entre ellas la de una monja cuya mortaja estaba cruzada de rosarios y escapularios, y viéndola un guardia municipal decía: «vea usted como las entierran, vivas y maniatadas». Calcúlese si esto se le ocurre a un funcionario público, que discurrirán los más analfebos.

Más ya tenemos vida normal. Aquí no ha pasado nada. Los catalanes, ó mejor los barcinonenses tienen una palabra para exponer que no les hacen mella estas cosas: di-

(1) EL CASTELLANO ha publicado cuanto de sustancia le ha oído sobre los sucesos de Barcelona. La fecha en que está escrito el anterior artículo explica el cargo que formula nuestro colaborador.

N. de la R.

cen que son massells, vocablo que directamente dá a entender la insensibilidad que tienen los enfermos de lepra.

Respecto al estado psicológico íntimo, en los de arriba, debe ser algo distinto. En los de abajo... júzguese por esta conversación que un amigo mío tuvo en aquellos días con un joven de veintidós años del «grupo revolucionario».

—Tenga usted cuidado, joven; no se meta en esos llos, no se deba hacer propaganda a balazos.

—¡Bah! La vida no se pierde más que una vez.

La redención a metalico

Inspirándose en un alto espíritu de justicia y patriotismo, ha sido suspendida la redención a metalico por el señor ministro de la Guerra. Las distintas sociedades que se dedican al negocio de las redenciones están obligadas a pagar a sus asegurados el importe legal de éstas.

Como parece que tales empresas no lo entienden así, con grave perjuicio para las numerosas familias a quienes anticipadamente han cobrado 800 y 825 pesetas, la Comisión Central de padres de familia está organizando una gestión colectiva para evitar que los reclutas a más de, ingresen en filas, pierdan su dinero.

Se ruega a las familias interesadas dirijan su adhesión a Madrid, pues aparte las acciones judiciales correspondientes, se acudirán a la Pránsa y al Parlamento y se celebrarán reuniones públicas, en el preciso fuero, para conseguir que las compañías aseguradoras, con cuyos Consejos de Administración figuran políticos de gran prestigio y renombre, abonen a sus asegurados lo que en tiempo de paz habrían satisfecho el Tesoro.

Todas las adhesiones se dirigirán con urgencia al presidente de la Comisión Central de Padres de familia en Madrid.

Desde Ciudad-Rodrigo

(De nuestro corresponsal)

En el mercado anterior, feria de mes, y en el que hoy se celebra en esta ciudad, la concurrencia ha sido mayor, y el precio de los cereales ha sufrido una baja considerable, efecto de la abundante cosecha que han tenido los labradores de esta región, aun cuando dicen ellos no ha sido tan buena como se prometían.

Las transacciones se han hecho hoy a los precios siguientes: Trigo candelal fanega, 11'50 pts. Idem barbilla, 10. Centeno, 7'50. Cebada, 6. Algarrobos, 8'50.

En la noche del viernes 6 del actual, descargó sobre esta población una horrible tormenta que tuvo en constante sobresalto a sus habitantes durante una hora en que los truenos y relámpagos se sucedían sin intervalo de tiempo. Una descarga eléctrica ocasionó la muerte del infante que vecino de Zamorra-Sebastián Pérez, que se hallaba en las eras de la inmediata dehesa de El Tejar, como criado de labrador y que se había colocado debajo de unos trillos para guarecerse del agua.

Ha sido destinado como voluntario al ejército de operaciones de Melilla nuestro paisano el capitán de esta caja de reclutamiento don Julio Torres Ruano, quien ha salido ayer tarde para dicho punto ansioso de contribuir personalmente a la defensa de la Patria peleando contra los moros.

A la estación acudieron a despedirle el general gobernador de esta plaza, numerosos amigos y compañeros, un gentío inmenso y la banda del batallón de Bomberos voluntarios que al arrancar el tren tocó un bonito pasodoble.

El teniente coronel Jeta de la caja de reclutas y los oficiales, obsequiaron con habanos al valeroso compañero y bravo militar a quien desamos mucha suerte para que pueda conquistar los laureles a que con su pericia y arrojo ha de hacer acreedor.

Los dueños del balneario de Retortillo han solicitado la instalación de una estación telegráfica en aquel establecimiento. Como son muchos los bañistas que allí concurren y se halla muy próximo de la línea telegráfica del Estado, es de suponer que la Administración general de correos y telégrafos, accedan a tan justa petición y tenga muy en breve, referido balneario este nuevo beneficio que ofrecer a los bañistas.

N. de la R.

Crónicas veraniegas

Desde Panticosa

Entradas y salidas.—Fresco disgustante.—Cine baratito.—Próxima fuga.—Una ideica.—Mandar por mandar.—Una granizada.—Bañistas salmantinos.—El famoso epigrama.

Querido director: Desde la fecha de mi correspondencia anterior a la de hoy, el número de bañistas que han llegado es muy importante y supera al de los que han salido. Así, pues, prospera la familia.

La temperatura aquí es tan baja que nos causa disgusto y nos obliga a recogernos en los hoteles.

Por eso aumenta en los bañistas precisamente aquello que quisiéramos dejar, el estado catarral; si bien es cierto que disminuye con facilidad al siguiente día, tan pronto como cambia la temperatura.

Nótase gran animación en el casino, salón moderno, amplio y amueblado con sencillez que revela gran gusto.

Tiene este hermoso edificio un lindo teatro donde a falta de otra cosa, nos hacen pasar el rato ante un cine, malito de suyo; bien es verdad que la entrada no cuesta más que una peseta.

Para el 15 del actual habrán salido de aquí un número considerable de bañistas en su mayoría para San Sebastián, deseando asistir a las fiestas que allí se preparan para dicha fecha; siendo de presumir que después no vengan nuevos candidatos a estas aguas, pues sabido es que la temporada, aquí comienza en 15 de Julio y termina en 15 del corriente y lo prueba el hecho de que en este intervalo se cobra un 20% más que antes y después.

Es indudable que la compañía Anónima que explota este balneario, le tiene dotado de hermosos edificios y grandes aunque no hermosos paseos, notándose la falta de un parque donde las flores pudieran recrear nuestra vista, ya que sobran aquí aquellos elementos necesarios a tal fin, uno de ellos el agua que brota hasta de nuestros bollos.

Un paseo cubierto para tardes como ésta, en que el temporal de tormentas nos impide salir de nuestras celdas, sería de gran necesidad.

Brindamos la idea a los dueños para que la realicen seguros de que sabrán agradecerse los futuros bañistas.

De higiene tendríamos que hablar bastante pero renuncio a ello, diré solamente que en la puerta de mi cuarto se manda no escupir en el suelo no existiendo ni una sola escupidora.

Estoy contemplando una descarga de granizo que ha dejado en el suelo una bonita alfombra de nieve solidificada de gran efecto; no siendo difícil que se repitan estas tempestades, aquí donde las montañas no se interrumpen.

Hoy salen para esa don Jesús Merás y don José Rodríguez y han llegado don Leopoldo Blanco acompañado de su hijo.

Para terminar esta carta de un modo un tanto poético, daré a conocer el famoso epigrama que conocen todos los que han visitado este balneario y que merece ser conocido hasta por los que jamás han pisado estas alturas, porque en él se contiene un útil aviso.

Helo aquí: Si un médico inclemente a tomar estas aguas te condena, haz un nudo en tu bolsa en este puente; porque otro pasó más, Sierra Morena.

Estos son los versos escritos en una de las piedras del puente próximo a este establecimiento.

No digo yo que ese epigrama sea verdadero del todo; pero los que hayan estado aquí una vez siquiera sabrán que tampoco es falso en absoluto.

Tomás Pérez Panticosa 9 Agosto de 1909.

PERSONALES

Se encuentra en San Sebastian, acompañado de su familia, don Fernando Domínguez Zabala.

Ayer pasó el día en esta don Timoteo Benítez.

Han salido: Para Francia el joven perito Industrial don Fernando Torrijano.

Han regresado: De San Sebastian, acompañado de su sobrina Pilar, don Manuel Rodríguez.

DE LA CIUDAD

Una agresión en la Cárcel

Ayer mañana fué víctima de una agresión, el celoso jefe de servicio interior don Antonio Díez, el cual, al ir a reprimir al recluso Páido Guzman de la Iglesia por que no quería hacer la limpieza del establecimiento, fué acometido por éste, que le produjo varias erosiones en la cara y en un dedo, de las cuales fué curado por el señor Pascua y por el practicante señor Pérez.

El tal Plácido es un pájaro de cuenta que se fugó de esta cárcel y que fué capturado en Portugal.

Parece ser que este individuo no es la primera vez que ha tratado de agredir a sus superiores.

Del hecho se ha pasado el oportuno parte al Juzgado.

UN ANIVERSARIO

Mañana se cumple el primer aniversario del fallecimiento del señor don Juan Casimiro Mirat. Sus hijos conmemoran la fecha con actos piadosos; los demás salmantinos la conmemorarán evocando el recuerdo de aquel querido paisano suyo que tanto hizo en nuestra ciudad; y unos y otros, sentiremos reavivado nuestro dolor.

Don Juan Mirat, creó en Salamanca varias fuentes de riqueza, no solo para él y los suyos, sino para la ciudad misma estableciendo varias industrias que viven florecientes. Por eso la pena con que se recuerda su muerte no es más que un tributo debido a su memoria.

Ténganlo presente sus hijos todos, herederos de su propio nombre, y continuadores de las honradas tradiciones de la casa, para que esa idea pueda servir de incentivo a su sentimiento, cuya intensidad no logra aminorar el tiempo.

Y fundamos los buenos salmantinos el homenaje de nuestro recuerdo al salmantino nunca olvidado.

Desde Lumbrales

(De nuestro corresponsal)

En una casa del pueblo La Redonda, se declaró anoche un incendio, que cuando los vecinos más cercanos se apercebieron, ya el pequeño edificio se hallaba convertido en cenizas, entre las cuales yacía carbonizado el cuerpo de una viejecita que allí habitaba.

Muy en breve terminarán en esta comarca las faenas de la recolección cuyo resultado es el siguiente: buena la cosecha de trigo, centeno, cebada y algarrobas; regular la de patatas y mala la de garbanzos. El buen resultado de los primeros frutos no sacará de penas a los pequeños agricultores de este país, porque tienen que pagar las exorbitantes rentas del terreno que labran, correspondientes al año pasado y a éste, y cuanto han comido y bebido en esos veinticuatro meses, quedándose en pie los atrasos de los tiempos anteriores.

Heridos salmantinos

En el Hospital de Malaga Federico Polo Vicente, sargento de Barbastro, natural de Salamanca: enfermo. Bernardino Sánchez Domínguez, sargento de Alfonso XII, de Salamanca, ex-redactor del Correo de Zamora; fué herido el día 23 de un balazo en el muslo izquierdo.

Francisco Muñoz García, de las Navas, natural de Salamanca; herido en la espalda con piedra; combate del 27.

Angel López Sánchez, de las Navas, natural de Valdefuentes (Salamanca); herido el 27 de balazo en el muslo derecho en las gargantas del Gurugú.

Jacinto Santos Borrego, de las Navas, natural de Valdecarras (Salamanca); herido el 27 de contusiones a consecuencia de una caída.

Julian Diaz Parra, de las Navas, natural de Gallegos (Salamanca); balazo en la pierna derecha; combate del 27.

Dámaso Crespo Miguel, de Barbastro, natural de Gajates (Salamanca); balazo en el muslo izquierdo.

José Brinón García de las Navas, de Alaraz (Salamanca); herido el 27; tiene un golpe y herida de bala en la mano derecha.

Las playas de Figueira

Según nos comunican de la hermosa playa de Figueira da Foz, son legión los españoles que allí han fijado su residencia veraniega.

Verdad es que los portugueses, con su exagerada cortesía, se desviven para que la colonia extranjera no carezca de nada de cuanto exige el confort.

El Gran Casino ha dado la nota más alta, introduciendo grandes reformas tanto en el decorado como en las atracciones que prepara en obsequio de los veraneantes.

En él trabajarán las mejores artistas de España, Francia e Italia; la banda municipal de Lisboa dará excelentes conciertos, alternando con una escogida orquesta de profesores españoles y portugueses y todo ello acompañado de bailes de sociedad y magníficos cotillones.

Por su parte, el popular Casino de Mondgo tiene organizados a diario los más excelentes conciertos, donde se hará música de la mejor, interpretada por un notable

sexteto formado por reputados profesores, entre los cuales figura como contrabajista nuestro querido paisano Ricardo Mata, artista cuyos méritos nos son tan conocidos.

Y aún más; pues el grupo de cazadores Figueirenses prepara grandes torneos internacionales de tiro de pichón, para los días 14, 16 y 18 del actual a las dos de la tarde.

El programa no puede ser más atraente, pues los vencedores serán agraciados con grandes premios en metálico de la empresa del Gran Casino Peninsular y del Grupo de Cazadores Figueirenses.

Y el que quiera saber lo que es cosa buena que se vaya a Figueira.

Verdad es que para los extranjeros de Hesperia falta un número en el programa que lo podría proporcionar el ganadero señor Peña Blanco soltando un día seis bichitos para que pudieran gritar los aficionados: ¡Hurra pelos touros!

Suscripción a favor de las reservas salmantinas

Table with columns: Suma anterior, Don Vicente Ojiva, Don Andrés Charro, Don Santiago Flores, Don Juan Sanchez, Don Francisco Aires, Don Marcelino de San Victor, Don Timoteo Muñoz Orea, Don Enrique Estevan, Don Sandalio Estevan, Don Luis Garcia, Don Fructuoso Jimenez, Don Manuel Carnero, Don Celso Sanchez y Sanchez, Señora Viuda de hijo de Garcia Barrado, Don Antonio Diez Ambrosio, Doña Juana Diez Ambrosio, Total.

Noticias de la guerra

Un duelo a muerte

Hablando con el teniente de Ingenieros Sr. Azugaray, me ha referido un duelo original que ha tenido con un moro.

Hallándose dicho oficial anteaer con la sección de su mando empleada en la recomposición de la vía férrea, observó que le acechaba un moro oculto detrás de una peña.

Azugaray cogió precipitadamente un Matias, y se resguardó con una gran piedra, desde la que asomando alguna vez la cabeza, seguía los movimientos de su enemigo.

Cada vez que uno de los dos asomaba la cabeza hacia fuego sobre el otro.

En este duelo original se cruzaron cinco disparos.

Los soldados que acompañaban al teniente, ocultos también, querían a todo trance avanzar y exterminar al rifleño, pero Azugaray los contenía, pues se había propuesto matarlo él solo.

En vista de que no lograba hacer blanco en el rifleño, la sección le hizo una descarga y avanzó hacia la piedra.

El moro, viéndose cogido, se levantó cojeando y trató de huir, pero una nueva descarga le hizo caer muerto.

Azugaray recogió como recuerdo el peine del cargador y las cinco envolturas de los cartuchos cuyos tiros le había disparado el moro y que encontró al lado de la piedra que a aquél sirvió de parapeto.

LOCALES

Florencio Redondo, manipulador ilusionista, hipnotismo, magnetismo y trasmisión del pensamiento, excedente de cupo, de Toral de Vados, provincia de León, se ha presentado voluntario en el cuartel de Albuera, y se ofrece a dar una función en favor de los reservistas.

Con motivo de la festividad de Santa Clara, ayer, víspera de la fiesta, se celebró un baile en la calle del mismo nombre, de esta ciudad.

Por este Gobierno, se han remitido al delegado de la séptima región del Instituto de reformas sociales, una relación de las Sociedades inscritas durante el segundo trimestre del año actual.

Ha presentado la renuncia de su cargo, el guardia de Seguridad con destino en esta ciudad, Manuel Olloqui.

El clima

Table with columns: Observaciones meteorológicas, Tomadas a las nueve de la mañana, Día 12, Presión barométrica, Temperatura máxima al sol, Temperatura máxima a la sombra, Temperatura mínima, Viento NO, Despejado, Buen tiempo.

Los conciertos del Pasado

Programa para hoy: 1.º Cantinela, G. Marie. 2.º Cansette printaniere, Breslas.

- 3.º Los Hugonotes, Meyerbeer. 4.º La Viuda alegre, Lohar. 5.º La Rabalera, (a petición), Vives.

Programa de las piezas que ejecutará esta noche la banda «El 1.º de Mayo», de nueve a once, en el templo de la plaza Mayor.

- 1.ª El serenito, pasodoble. 2.ª La cachimba (polka), H. Ona. 3.ª Fantasia La tierunca, M. 4.ª La giralda (malagueña), Milpaje. 5.ª La valenciana (jota), Soutello.

Durante todo el día de ayer no se registró en esta ciudad, ningún caso de nacimiento ni defunción.

El gobernador ha denegado al alcalde de Macotera el permiso que había solicitado para la celebración en aquella localidad de una corrida de toros.

El coronel de Albuera cita a todos aquellos individuos que, teniendo caballos que reúnan las condiciones que se exigen, quieran enajenarlos.

Recaudación de consumos

La recaudación del impuesto de consumos produjo en los distintos felatos de la ciudad el resultado siguiente durante el día de ayer:

Table with columns: Felato de la Estación, id. del Rollo, id. de la Puerta Zamora, id. de C. Ledesma, id. del Puerto, Matadero, Total.

Esta tarde fué curada en la Casa de Socorro una mujer llamada Luisa Vara, de El Pinar, por haber sido arrojada al suelo en la puerta de Zamora de la caballería que montaba.

Fué auxiliada por los municipales y algunas personas que por allí transitaban.

Se le apreció una fuerte conmoción cerebral y algunas contusiones en la cara.

SUBASTA

El día 31 del corriente mes y hora de las doce de la mañana, se venderá en pública subasta, en la Notaría del doctor Prada, Zamora 26, trece tierras radicantes en término municipal de la Vel és.

El pliego de condiciones y títulos de propiedad, se hallan de manifiesto en dicha Notaría.

Amo de cría

para casa de los padres, se necesita con urgencia. Inútil presentarse sin buenas referencias. Informarán en la administración de este periódico.

GABINETE ODONTOLÓGICO DE Matias Ludeña

Especialista en enfermedades de la boca y Dentaduras artificiales. Plaza Mayor núm. 15 principal.

Las embelesadas médicas recomiendan el uso de las legítimas aguas de Vichy. Para tener completa garantía de autenticidad, pítanse: Vichy-Hopital (estómago), Vichy-Celestins (vias urinarias), Vichy-Grande Grille (hígado). El embolismo en la boca se evita en los mismos manuales de la inspección de un delegado del Estado. No farsas de intrusos, propiadas con las denominaciones de Vichy, de aguas con sus embelesadas, no existen en Vichy. Exíjase Vichy-État.

Se arriendan los pastos de invierno de la dehesa de Aldeagutierrez y Cañadino, término municipal de Ledesma, suficientes para setecientas ovejas de vientre. Para el precio y condiciones, informará el montañés de dicha dehesa.

TELEGRAMAS

Guardia civil a operaciones

La Dirección general del Instituto ha recibido orden de enviar un sargento, dos cabos y 20 guardias del 14º tercio al ejército que opera en Melilla, para que presten allí el servicio que el reglamento de campaña asigna al benemérito Cuerpo.

Desfalco de 90.000 pesetas

En la sucursal del Banco-Hispano-Americano de Sevilla, se ha descubierto un desfalco que asciende a 90.000 pesetas.

El autor es un empleado de la misma llamado Moreno, que ha confesado su delito. Para cometerlo, falsificaba cheques y metía calderilla en los sacos donde se guardaba la plaza.

Moreno se halla en la cárcel por auto del Juez.

Parece que no tiene cómplice.

Presidente americano

S. M. el Rey ha recibido el siguiente expresivo cablegrama del presidente de la república del Ecuador: «El Ecuador, al celebrar el centenario de la Independencia, saluda a la madre España, de la que ha heredado el amor a la patria, al honor y a la libertad.—Presidente Alfaro».

A este cablegrama, prueba de los estrechos lazos que unen a España con las naciones del continente americano, ha contestado S. M. en términos muy afectuosos.

Esperando a Lerroux

Hállanse ya en Las Palmas la esposa, la hermana y la sobrina de Lerroux, que de un momento a otro debe llegar a aquel puerto, en el vapor «Talvanera».

También se encuentra en aquella ciudad el Secretario del jefe republicano, y otros muchos republicanos de las islas que esperan saludar allí a Lerroux.

Sigue diciéndose que debe haberse detenido en los Santos (Brasil); pero este rumor no tiene base cierta.

Conferencia telegráfica

(De nuestro corresponsal señor Gándara)

MADRID, 12 AGOSTO

El Consejo de ayer.—De interés político.—Dispuestos a marcharse.—¿Cuándo se irán?

El Consejo que celebraron los ministros y que nadie se explicaba, tuvo grande interés político.

Duró tres horas, de seis a nueve, y los ministros dijeron que solo habían despachado algunos expedientes, que se habían ocupado de la cuestión diplomática de Marruecos.

Pero ya se sabe que acordaron el problema político, estando conformes todos los ministros en abandonar sus puestos, tan luego como las circunstancias lo permitan y se practiquen las operaciones de avance del ejército de Melilla.

Maura y sus ministros manifestaron que solo por patriotismo pueden seguir al frente del Gobierno.

Declaraciones comentadas.—López Domínguez preparado para gobernar.—Sus propósitos.

Han sido muy comentadas las declaraciones que publica Le Petit Journal, de París, y que han sido hechas a un redactor de éste por el general López Domínguez.

El general ha dado a entender que está dispuesto a gobernar tan pronto como S. M. crea que ha llegado el momento de cambiar de situación, y para en el caso en que él fuera llamado al Gobierno.

Las circunstancias porque atraviesa España—añade—no me permitirían rehusar aquel ofrecimiento si se me hiciera; pero yo no constituiría un Gobierno de fuerza, sino un Gobierno fuerte, capaz de resolver a gusto de la opinión y del Ejército, la cuestión del Rif.

Llegata de Lerroux.—Niégase a haber.—A París y Londres.

Ha llegado a Las Palmas el vapor Valbanera a bordo del cual viene el señor Lerroux.

Su saludo con su esposa y su hermana fué comovedor. Lerroux no esperaba allí a nadie de su familia.

Se ha negado a hacer declaraciones políticas. Ignoraba lo ocurrido en Barcelona y necesita conocerlo bien para dar su opinión.

Propónese a instancia de su esposa quedarse unos días en Las Palmas; después marchará a Londres y París; dice que para arreglar asuntos particulares.

A Zelúa.—Moros contra moros.

El periódico de Londres Daily Telegraph dice que el ejército español de Melilla se propone ir a Zelúa para poder exigir al sultán la indemnización de guerra correspondiente.

Al mando de un oficial del Ejército ayer se batieron cerca de Melilla los moros amigos de España contra algunos rifleños. Estos maldicían a aquéllos.

Cañones desde Alhucemas y desde el mar.—Marina indispuosa.—Ensayo de los Schneider.—2g por minuto.—Efectos desastrosos.

Los cañones de Alhucemas dispararon ayer casi continuamente contra los aduare moros. Este cañoneo fué secundado desde el mar por el cañonero «General Concha».

Los moros disparaban sus fusiles; pero procurando ocultar el bulto.

Nuestros cañones castraron muchas bajas.

El general Marina hállase algo indispuoso; ayer no pudo recorrer los campamentos.

A manera de ensayo, hizose ayer fuego con los cañones Schneider, situados en el Hipódromo.

Cada cañón llegó a hacer 22 disparos por minuto.

Un estruendo horroroso atronó los aires, ensordeciendo a los que se hallaban cerca.

Los proyectiles destruyeron una casafortín en que se guarecían los moros y varios aduare cuyo descubrimiento se había hecho gracias a los globos.

Los efectos de este cañoneo fueron horribles entre los rifleños; al caer las granadas la mortandad era grande, y los que no resultaban muertos, vociferaban insultos y blasfemias contra los españoles.

Varias noticias.—Rogativas.—Revistas.

Ha llegado a Madrid el gobernador de Barcelona señor Crespo Azorín.

En Burgos se han hecho solemnes rogativas por el feliz éxito de la campaña de Melilla.

El general Santiago ha revistado en Barcelona el regimiento infantería de Zaragoza dispuesto para marchar a Melilla al primer aviso.

Continúan en Jerez los incendios en algunos cortijos.

SALAMANCA

Imp. Almaraz y Comp.—Zamora 10

Bolsa de Madrid

Table with market data including 'Cierre del día 11', 'Deuda interior', 'Amortizable 5 por 100', 'Banco de España', 'Tabacos', and 'Cambios'.

Mercados y precios

Text describing market conditions for 'Valladolid (12-13-24)', 'Almacenes del Canal', and 'Almacenes del Arco del Ladrillo'.

Trigo superior, a 47 y 48 rs. Corriente, a 47. Barquilla a 46 1/2. Rubión a 47.

Trigo a 49 rs. según clase. Id. corriente, a 48. Centeno a 28 1/2.

—HARINAS— Marca J. J. los 100 kilos con envase a 42 00 pesetas.

LA ESPERANZA (Matilla de los Caños) Harina marca E (extra) a 4 00 pesetas.

—RESIDUOS— De 4.ª a 21 pesetas los 100 kilos sin envase.

—FABRICA 'LA ZORITA'— Harina S. S. a pesetas 41 50 los 100 K.

—FABRICA 'EL SUR'— Harina marca M. (extra), 42 00 pesetas.

RESIDUOS

De 4.ª, 26 00 pesetas. De 5.ª, 19 00 idem. Mendillo, 17 00. Salvados, 16 50.

Itinerario de trenes

—Hacia aquí las horas de salida y llegada en esta población de las cuatro líneas que por Salamanca cruzan.

—Medina a Salamanca— Llegadas. Tren correo, llegada a esta a las 4 33.

—Línea del Oeste— Llegadas. Tren correo, llegada de Astorga a las 4 40.

—Salidas— El correo, sale de esta a las 22 10; mixto, a las 13; sudexpreso, a las 22 54.

—Salidas— El correo, sale de esta para Plasencia, a las 5 51; mixto 16 55; correo, para Astorga, a las 10 45.

—Salidas— Además, los martes, circula un mixto para Zamora, que sale de esta a las 5 50, y regresa a las 21 15.

—Salidas— Salamanca a la Frontera de Portugal. Tren correo, sale de esta a las 5; mixto, a las 16 40, y sudexpreso, a las 11 25.

Llegadas

El correo, llega a esta a las 21 36; mixto, a las 10; y sudexpreso, a las 22 49.

—Línea de Peñaranda— El tren mixto, sale de esta a las 17 17, y el mismo tren llega a esta a las 9 29.

—SERVICIO DE COCHES— Salamanca a Vitigudino. Sale diario de esta para Vitigudino, a las 8, y llega de Vitigudino, a las 17.

—Salamanca a Alba de Tormes— Sale de esta a las 15, y llega de Alba, a las 10.

—Salamanca a Ledesma— Sale de esta a las 15 00, y llega de Ledesma, a las 10.

Libro útil

Manual práctico e indispensable a los que se dedican al comercio e industria: de utilidad y conveniencia para las escuelas de primera enseñanza y de adultos; oficinas y clases sociales en general.

señores Núñez, Cuesta y Calón, al precio de 8 pesetas, y su autor, don Leopoldo Carbajosa, oficial de la Diputación provincial de Salamanca.

Por crónicas y rebelde que sean las enfermedades del estómago e intestinos, son curadas en breve tiempo con la Estomacalina Alfajeme.

—ANUNCIO— Se arrienda un hermoso y moderno hotel situado en El Castañar (Béjar), en el sitio más ameno de aquel pintoresco sitio.

—Novelty— Desde hoy se han puesto a la venta en este elegante establecimiento, bombones, cajas y pastillas de chocolate suizo.

Anuncios

Baños de Retortillo

—SALAMANCA— Los primeros de España contra el reumatismo en todas sus formas, parálisis centrales y periféricas, herpético, etc.

Francisco Pérez Entisne

Azafranal, 13 SALAMANCA vende azulejos, baldos. es, cañizo, cales, cemento, yeso, escayola, tubería de barro, de grés y de hierro; baldosones, baldosas y ladrillos de todas clases; tregaderos y lavabos; pizarras para pavimentos, tejados y tableros de muebles; mosaicos; tejas planas y de canal; cocinas económicas; material refractario; inodoros, tazas y tableros para retretes. Especialidad en azulejos. Precios económicos.

Jabón de sales de La Toja

Cura y evita las enfermedades de la piel. Poderosamente antiéptico. Inmejorable como JABON DE TOCADOR.

NUEVOS TALLERES DE CARPINTERIA MECANICA Y TRABAJOS EN CRAMENTO

—Arsenio Arjés e Hijos— Se construye toda clase de carpintería y ternería, molduras, jambas y cajetines para la luz eléctrica, y se sierra toda clase de maderas a las dimensiones que se desean a precios económicos.

Emulsión y Jarabe THRILLO. MEDALLA DE ORO. Expositos Ginepro-Franceses DE ZARAGOZA 1908.

Enciclopedia

Universal ilustrada Europeo-Americana. 10.000 biografías rigurosamente inéditas. Repertorio completísimo, con inclusión de los que aún viven.

UN REGALO AL PUBLICO

¡ATENCIÓN!

Novísimo-Novísimo-Novísimo. Es el sistema de ventas de El Capricho. Comercio de Tejidos, y muy beneficioso para el público.

MUY BARATO

EL CAPRICHO

El día 17 de Julio de 1909. Toda la persona que haya comprado géneros en dicho día en el gran comercio de 'El Capricho', puede pasar a recoger su importe, mediante presentación del ticket o vale que lo justifica.

BALNEARIO DE FUENTE NUEVA DE VERIN

(Provincia de Orense) Temporada oficial de 15 de Junio a 30 de Septiembre. Este balneario que cuenta con una magnífica instalación hidrotérmica, es el más próximo a la villa de Verin, donde existen hoteles confortables.

VENÉREO. SÍFILIS, ANEMIA. Estreñidos uretrales, prostatitis, cistitis, catarros de la vejiga, etc. (SU CURACIÓN PRONTA, SEGURA Y RADICAL) por medio de los afamados, únicos y legítimos medicamento Confites, Roob, Inyección y Elixir COSTANZI.

460 LOS MOHICANOS DE PARIS. impresa esta pisada era un jinete. Mira!, detrás del tacón de la bota, las huellas de sus espuelas. —Tenéis razón, exclamó el agente. ¡Caramba querido señor Salvador, casi sabéis tanto como uno del oficio.

Mientras el jardinero se alejaba en dirección a la cochería, el señor Jackal, con los anteojos subidos hasta la frente y la nariz atiborrada de tabaco examinaba las pisadas de aquellos raptores. Sacó de su bolsillo un cuchillo delgado, medio cortaplumas, medio podadera, y abrióse.

**MANUEL CARDENAS**  
San Pablo 15, Salamanca

**SILLAS Y GUARNICIONES**  
Artículos de viaje, armas y efectos de cartería y pólvoras

San Pablo, 15, Salamanca

Monturas y Bidas de todas clases, Bocados, Estribos, Espuelas, Yustas y Látigos.

Gran surtido en Cepillería, Guarniciones, Esponjas, Plumeros y Botones, etc.

Maletas de todas clases desde 3 pesetas en adelante. Sombreros, Cajas, Portafolios, Portamantas y Almohadas de goma.

Canas, Estuches para escopetas, Reclamos de todas clases y botinas para caza.

Especialidad en Guarniciones para toda clase de carruajes, Trenes y limoneras, todas clases y precios.

Siempre hecho un gran surtido.

Escopetas para caza de las mejores marcas Nacionales, Revólvers y Pistolas de todas clases y precios.

Máquinas para coser y rebordar.

Accesorios para la limpieza y conservación de toda clase de armas.

**PREMIADA EN VARIAS EXPOSICIONES**

Especialidad en cartería

Cartuchera para caza y Mina. Cartuchería para toda clase de Pistolas y Revólvers.

**CALZADO DE GOMA**  
MARCA "BOSTON". — Indispensable en el invierno contra la humedad y el barro. Chanclo de caballero, 675 pesetas. Id. de señora, 550 idem. Id. de niño, 475 idem. Es el chanclo más elegante y duradero. Botas altas todas de goma, desde 25 pesetas par.

Se compone todo el calzado de goma comprado en esta casa.

**Marca legítima**

A S A FUNDADA EN 1775. — Premiada en varias Exposiciones

**SAN PABLO 15 - SALAMANCA**

**Callicida Piza**

Extirpa rápidamente sin dolor ni molestias los callos y durezas; no motiva los inconvenientes de empiastos y de líquidos. Precio 1 peseta. Por correo y certificado, 1.80.

Plaza del Pino, 6, farmacia, Barcelona. Depositario en Salamanca: S. Primo Sánchez.

Recomendamos a nuestros lectores la adquisición de un frasco de muestra de la famosa tinte extranjera **NIGRALINA IMPERIAL** que devuelve instantáneamente su primitivo color a los cabellos blancos sin que se pueda apercibirse de ello. Se envía por correo contra una peseta pidiéndolo a ROSAS, calle del Falso 15 17 tercero, Madrid. Tres frascos grandes diez pesetas franco de porte.

**ORTICA**

Da toxicidad al eró mago, es altamente nutritivo y facilita la digestión. Es tan agradable como el mejor por BLE como el mejor por BLE. Los convalécientes se reponen prontamente tomando el VINO DE PEPTONA que alimenta, preparándolo para recibir la alimentación ordinaria. Las personas DEBILITADAS por exceso de tiempo que dure el de trabajo necesitan aumentar la nutrición de su organismo. Los niños que se alimentan con el VINO DE PEPTONA, las EMPARAZADAS deben emplearlo en el embarazo, para que el niño nazca fuerte y sano. Los niños que se alimentan con el VINO DE PEPTONA, las EMPARAZADAS deben emplearlo en el embarazo, para que el niño nazca fuerte y sano.

El VINO DE PEPTONA es el más adecuado para la alimentación de los niños, porque es el más nutritivo y el más fácil de digerir. Los niños que se alimentan con el VINO DE PEPTONA, las EMPARAZADAS deben emplearlo en el embarazo, para que el niño nazca fuerte y sano.

**Tesoro**

Lo constituye, y muy valioso para los que padecen tercianas, cuartanas y demás formas de paludismo, el específico sin rival de E. Mora.

Tan cierto estoy de ello que afirmo, que devolveré el importe del específico a todo el que demuestre en debida forma haberlo usado con indicación precisa y no haber obtenido resultado favorable.

Caja de 40 piladoras DOS pesetas.

Unico depósito para la venta de piladoras febrífugas de E. Mora: almacén de drogas de don Ignacio Santiago Fuentes, Corrallo, 22 Salamanca.

**SANATORIO QUIRURGICO DEL DOCTOR MADRAZO**  
SANTANDER

En este Centro se trata todo género de afecciones para cuya curación se haga necesaria la práctica de alguna operación; y para que de los beneficios de este Establecimiento para disfrutar las diferentes clases sociales, se han dividido las estancias en tres clases, bajo los precios siguientes: primera, VEINTE pesetas; segunda, DIEZ pesetas; tercera, CINCO pesetas diarias, independientemente de la operación. Su numerosa estadística (4.220 operaciones) garantiza los resultados cada día más brillantes que en él se obtienen.

Notas.—En las dos primeras clases puede el enfermo ir acompañado de un individuo de su familia o por algún sirviente. Las consultas se dirigen al Director que las concertará inmediatamente, sin exigir honorarios por ellas ni por cuantos antecedentes se pidan.

El pago de cuantos servicios se presten por el personal facultativo y de las estancias todas en el establecimiento, se realizará precisamente en la administración del Sanatorio en la ciudad de Santander.

**LOS MOHICANOS DE PARIS**

una de sus ocho o diez hojas, cortó una ramita con la cual comenzó a medir todos los pasos dados.

—Aquí estan las pisadas que van desde la tapia a la ventana y de la ventana a la tapia ida y vuelta, dijo.

Los raptos estaban a lo que parece, bien informados de las costumbres del colegio y no creían necesarias grandes precauciones; sin embargo...

El señor Jackal pareció titubear.

—Sin embargo, repitió, esos zapatos son de la misma longitud y de la misma anchura, replicó Salvador, pero no pertenecen a un mismo pie.

—¡Hola, hola!

—¿Qué?

—¿Y cómo lo sabías?

—Por los clavos de la suela, que están puestos en diferente modo.

—¡Es cierto! exclamó el señor Jackal: de dos en dos pasos se encuentra un zapato izquierdo con los clavos dispuestos en triángulo. Uno de esos hombres es francmasón.

Salvador sonrióse ligeramente, detalle que no vio o no quiso ver el agente.

Además, añadió Salvador, uno de ellos cojeaba del pie derecho, puesto que el zapato, se

**Polletín de EL CASTELLANO**

gún podéis ver, está más gastado de este lado que del otro.

—También es verdad dijo el señor Jackal ¿habéis sido por ventura de nuestro oficio?

—No, pero soy, o mejor dicho, he sido cazador.

—¿Calle! dijo el agente.

—¿Qué ocurre? exclamó Salvador asustado.

—Una tercera pisada!

—Es verdad.

—Y de un pie especial que en nada se parece a los pies planos que acabamos de examinar: un verdadero pie de un grande hombre de mundo, de aristocracia, de gran señor ó de clérigo.

—¿De gran señor! señor Jackal.

—¿Por qué tenéis empeño que sea de gran señor?

—Pues no tendréis ese gusto.

—¿Por qué?

—Porque ya pasaron los tiempos del cura de Gondy, aquellos tiempos en que los clérigos montaban a caballo, y el hombre que a dejado

**Imprenta de Almaraz y Comp.**  
Casa fundada en 1880

En este antiguo establecimiento, instalado en la calle de Zamora, número 19, se hacen todos cuantos trabajos abarca el ramo tipográfico con prontitud y economía.

Visitad esta casa y os convenceréis.—Precios sin competencia

— CALLE DE ZAMORA NUMERO 19 —

**Hamburg-América-Linie**  
Vapores correos alemanes

**SERVICIO MENSUAL**

REGULAR MENSUAL

ENTRE Santander, Montevideo y Buenos Aires

PARA HABANA, VERACRUZ, TAMPIO Y PUERTO MEXICO (Coatzacoalcos)

De Santander, saldrá directamente, el día 20 de Septiembre el vapor **Fürst Bismarck** admitiendo carga y pasajeros de tercera clase; precio del pasaje, 195 p setis.

**KRONPRINZESSIN CECILIE**

admitiendo correspondencia, carga y pasajeros para dichos puertos.

**Precios de Cámara muy económicos**

para Habana... ptas. 195 y pta. 7 de impuestos.

Precios de tercera: Veracruz y Tampico... 225

Los vapores de esta Empresa de Navegación, la mayor del mundo, tienen todos los adelantos modernos, lujosas instalaciones para los pasajeros de cámara, y para el pasaje de tercer clase cuentan con excepcionales comodidades. Llevan cocineros, camareros y camareras etc. A boles. Para solicitar cabida para carga informes sobre pasaje de cámara dirigirse a **Carlos Hoppe y Compañía, Boulevard de Pereda, 29** (ENTRESUELO) (TELEFONO NUMERO 102)

**HERNIAS** Pedro Ramón  
Ortopédico especialista

Hdo. por las Reales Academias de Medicina y Cirugía

TRATAMIENTO PRIVILEGIADO: Retención y curación de las hernias (quebraduras), descensos, dislocaciones uterinas, riñón flotante, dolores lumbos abdominales, histerismo, reducción del v. nre, etc., sin la intervención quirúrgica, que las maravillas del CENTRICO, PLACA CENTRAL HIPOGASTRICA Y SEDUCTOR Ramón, hacen innecesaria, y sin jamás nuevos gastos.

Despacho: Carmen, núm. 38, piso 1.º Barcelona

Pídase gráfico, notabilísimo y humanitario opúsculo que regalamos, ó acúdate a nuestro ilustrado colaborador

- Dr. D. JOSÉ LOPEZ CABEZAS -  
Conde de Romanones, 7, (Antes Librerías), Salamanca.  
CONSULTA DE DOCE A DOS

NOTA.—Esta casa no tiene tienda ni sucursales como algún vivo al presentarse ocasión afirma; los señores médicos harán bien en advertirlos a los clientes que a este despacho dirijan.

**AGENDAS 1909**  
(BAILLY-BAILLIERE)

**Agenda de Bulete**  
Contiene: Diario en blanco para anotaciones de ingresos y gastos, con importantes datos, muy necesarios en oficinas de Banca, Comercio, particulares, etc.

Cuatro ediciones económicas  
En Madrid: 1, 1,50, 2 y 3 pesetas.  
En Provincias: 1,50, 2, 3 y 4 pesetas.

Cuatro ediciones completas  
En Madrid: 2, 2,50, 3 y 4 pesetas.  
En Provincias: 2,50, 3, 4 y 5 pesetas.

**Agenda de Bolsillo**  
de bolsillo

Memorandum terapéutico, Formulario moderno y diario de visita.

Contiene: Diario en blanco para las anotaciones particulares. — Diario de visita. — Memorandum de terapéutica médico-quirúrgica y obstetricia. — Formulario. — Venenos y contravenenos. — Agua mineral. — Botas de látex a médicos, farmacéuticos y veterinarios, etc.

**Agenda Culinaria**  
LIBRO DE LA COCINA que contiene 395 minutos y más de 700 recetas.

Explicación de la manera de condimentar los guisos que prescriben los menús diarios. — Agenda en blanco para anotar al día los gastos de cocina. — Modelos del presupuesto individual y de familia. — Agenda de la lavandera y planchadora, etc.

**Agenda de Bolsillo**  
para uso de Particulares.

Precioso libro de notas, dividido por días, con interesantes datos sobre Correo, tablas de interés y amortización, peso y medidas, reducción de monedas extranjeras, etc.

Recomendado en toda casa de familia interior y posta-Oficina.

— PRECIOS —  
EN MADRID De 10 en 10 pta. ... 1,50 pta. De 20 en 20 pta. ... 2,50 pta. EN PROVINCIAS De 10 en 10 pta. ... 1,50 pta. De 20 en 20 pta. ... 2,50 pta.